
БОЛХОВ

Под руководством заместителя гу�
бернатора области А.Н. Майорова в
районе состоялся выездной семинар
областного штаба по проведению эко�
логического двухмесячника, который
завершается 5 июня. 

Участники мероприятия оценили ра�
боту по благоустройству территорий
Однолуцкой основной школы, Кривцов�
ского мемориала, Спасо�Преображен�
ского собора, Офицерского кладбища,
гимназии, болховской средней школы
№ 3, педагогического колледжа, озна�
комились с осуществленной рекон�
струкцией парка Победы (здесь к 60�ле�
тию Победы в Великой Отечественной
войне установлена новая стела, уложе�
на дорожка, ведётся замена старых де�
ревьев и кустарников на молодые). 

Итоги семинара подведены в Фат�
невском сельском Доме культуры. Вы�
ступая перед собравшимися, А.Н. Май�
оров подчеркнул, что в Болховском рай�
оне проведена большая работа по бла�
гоустройству, однако улучшение облика
населённых пунктов требует постоян�
ной работы, что должно являться пред�
метом постоянной заботы районных
властей.

ЗМИЁВКА

Итоги отопительного сезона 2004 —
2005 годов подведены на очередном
рабочем совещании в райадминист�
рации. 

Как сообщил первый заместитель
главы администрации района В.Н. Разу�
ваев, зимний обогрев жилья, предпри�
ятий и учреждений прошёл без сбоев. 

Уже сейчас начата работа по подго�
товке к следующему сезону отопления.
Так, осуществляется осмотр теплотрасс
и водопровода, даётся оценка их состо�
янию. 

Серьёзной остаётся проблема дол�
гов за электроэнергию и газ (2,3 милли�
она рублей). Эту сумму необходимо по�
гасить в ближайшее время. Одновре�
менно руководство района поставило
перед главами сельских администра�
ций, руководителями организаций и уч�
реждений задачу экономно расходовать
энергоресурсы. 

ПОКРОВСКОЕ

Район посетила делегация из Рязан�
ской области во главе с руководством
аппарата губернатора этого региона. В
числе рязанских гостей были предста�
вители Рязанской областной думы и му�
ниципальных образований. Они встре�
тились с председателем Орловского
областного Совета народных депутатов
Н.А. Володиным и главой администра�
ции Покровского района И.А. Хохловым. 

Основной целью визита делегации
стало ознакомление с реализацией в
Покровском районе федерального за�
кона об организации местного самоуп�
равления. 

Гости из Рязанской области побыва�
ли во Владимировской, Журавецкой и
Столбецкой сельских администрациях и
высоко оценили проводимую здесь ра�
боту по осуществлению местного само�
управления.

ТРОСНА

В районе планируется восстановить
три пруда — рядом с бывшим пенькоза�
водом, возле деревни Ефратово и Но�
вого посёлка. Об этом речь шла на оче�
редном совещании в администрации
района.

На заседании прозвучала критика в
адрес целого ряда служб и ведомств по
вопросам благоустройства района. В
частности, руководство района обеспо�
коено тем, что медленно ведутся рабо�
ты по улучшению условий для продав�
цов и покупателей на троснянском рын�
ке. Здесь нет изгороди, туалетов, не
уложен асфальт, не налажено должным
образом дежурство милиции.

ШАБЛЫКИНО

Борьба с самогоноварением обсуж�
далась на очередном совещании у гла�
вы администрации района А.Д. Путили�
на. 

По словам исполняющего обязанно�
сти начальника милиции И.И. Коцкови�
ча, за четыре месяца 2005 года состав�
лено 10 протоколов, которые направле�
ны на рассмотрение административной
комиссии. 

А.Д. Путилин подверг критике работу
районного отдела внутренних дел: эф�
фективность проводимых мероприятий
по борьбе с самогоноварением он счи�
тает низкой.  
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Коллектив сотрудников, вос�
питанники Некрасовской  шко�
лы�интерната поздравляют с
юбилеем директора школы Тать�
яну Григорьевну Паршикову!

Татьяна Григорьевна  — муд�
рый, опытный наставник, умеет
найти подход  к каждому ребен�
ку, много внимания уделяет дет�
ским проблемам.  С ней очень
интересно и легко работать, к
ней тянутся ребята. Она энер�
гичный  и требовательный руко�
водитель. Школа�интернат ста�
ла для нее  по�настоящему род�
ным домом.

В день рождения хочется от
всей души пожелать Татьяне
Григорьевне здоровья, благо�
получия, успехов в нелегком
труде!

С юбилеем!

(Окончание. Начало на 1�й стр.).
На другом конце деревни обширный

зеленый луг между домами и плотиной
представляет собой сплошную топь.
Проложенная в наиболее надежном мес�
те дорога пересекается ручьем, через ко�
торый сделан металлический настил. Но
он не спасает от бездорожья, т.к. почти
провалился во влажную почву, а его
вздыбившийся острый край представля�
ет угрозу колесам. "Местом преткнове�
ния" является и переезд через плотину.
Железобетонная плита с одной стороны
выкрошилась, обнажив арматуру. Из�за
этого проезд сузился, так что весьма
проблематично гнать через плотину тя�
желую технику. Как рассказали филатов�
цы, здешние места испокон веков боло�
тистые. Но, кроме бездорожья, здесь
еще одна, доставляющая людям страда�
ния, напасть. 

"У нас кругом ямы, наполненные во�
дой и грязью от постоянно текущего во�
допровода, — пишет М.И. Дорогова. —
Если взрослый человек туда упадет, ему
без посторонней помощи не выбраться.
А у нас дети ходят в начальную школу…
Ходила я не раз по этому поводу к главе
сельской администрации Кошелеву. Да
только один ответ: денег нет, людей нет,
вам надо — делайте сами. Вот и живем: с
одной стороны болото, с другой — ямы.
Все время ходим в резиновых сапогах…"

Как оказалось, буквально накануне
моего приезда глава сельской админист�
рации с 9�летним стажем Г.Ф. Кошелев
досрочно сложил с себя полномочия. 

Но прежде чем встретиться с ним, я
прошла по уязвимым местам сельской
улицы. Первая яма, упомянутая в письме
Дороговой, оказалась неподалеку от ее
дома.

— Здесь года три назад был прорыв
водопровода, — пояснила она. — Раско�
пали место прорыва — и бросили. Зимой
края ямы заметает снегом, а ведь мимо

ходят дети, далеко ли до беды?
Совсем неподалеку, напротив дома

З.Е. Фроловой, — еще одно опасное ме�
сто: наполненная водой широкая и глубо�
кая яма с обваливающейся по краям зем�
лей. От нее течет ручей, размывая вокруг
и без того болотистую почву. А на месте
ликвидированной водоразборной колон�
ки — колодец с сомнительного качества
водой. Да и как она может быть нормаль�
ной,  если накрыт колодец самодельной
трухлявой крышкой, а на поверхности во�
ды плавает солома?

Примыкающий к деревне участок ули�
цы с. Моховое, где расположен детсад,
вообще поверг в ужас. Глубокий колодец,
над которым неестественно высоко тор�
чит колонка, представляет собой бес�
форменную яму с мусором, куда не ровен
час можно угодить. Вокруг — вздыблен�
ная тяжелой техникой земля. Ни ограж�
дения, ни предупреждающего знака…

— Я в Таджикистане жила, — расска�
зывает по ходу М.И. Дорогова, — так да�
же в горных аулах подобного безобразия
не видела. 

И как бы в продолжение этих слов пря�
мо у входа на территорию детсада, ря�

дом с калиткой (!), открылся зияющий
провал канализационного люка, напол�
ненный водой и мусором.

Да что говорить, если у колонки, на
подступах к зданию Моховской админи�
страции, оказался обвалившийся откры�
тый люк.

Работники администрации, поведав�
шие о добровольной отставке главы, про�
яснили и причины такого его решения.
Одна из них — непосильная ноша по
обеспечению коммунальными услугами
населения.  На территории Моховской
администрации проживают 2300 чело�
век. С недавних пор все инженерные ком�
муникации, жилье переданы на баланс
муниципального образования. Причем
без каких бы то ни было дополнительных
материальных ресурсов, не считая поби�
той техники. Если раньше "Водоканал" в
Залегощенском районе был отдельной
структурой, а после слияния всей "ком�
муналки" в единое МУП ЖКХ в Моховом
оставался специализированный участок,
то с июля 2003 года отвечать за все ком�
мунальное хозяйство на ее территории
было вменено в обязанности местной
власти.

В том числе и за 14 км допотопного во�
допровода, существующего с послевоен�
ных времен. Как рассказал при встрече
экс�глава Г.Ф. Кошелев, лишь в прошлом
году была заменена водопроводная сис�
тема протяженностью в 1 км. И то потому,
что в детсаде вспыхнула эпидемия жел�
тухи по причине, как думали, некачест�
венной воды. Обошелся этот километр в
135 тыс. рублей — непредвиденная для
района трата. К тому же выяснилось, что
анализ воды не выявил болезнетворных
бактерий, — на том и успокоились. Есть в
сельской администрации штатная едини�
ца слесаря. Но квалифицированного спе�
циалиста "на пустое место" без техники и
стабильной зарплаты найти проблема�
тично. По причине систематического (в
течение года!) неполучения зарплаты
уволилась контролер по сбору комму�
нальных платежей. Те средства, которые
удалось собрать с населения за водо�
снабжение, уходят, как правило, на пога�
шение расходов за электроэнергию, пи�
тающую водонапорные башни. Из�за по�
стоянных прорывов водопроводной сети
приходится сокращать подачу воды насе�
лению. А люди, в свою очередь, не жела�
ют платить за отсутствие качественных
услуг. Г.Ф. Кошелев привел цифры: за 
I квартал т.г. от жителей Мохового�Фила�
тово должно было поступить 53749 руб�
лей. Фактически же получен 26901 рубль.
А между тем, чтобы установить глубоко�
водный насос, нужно заплатить специа�
листу 3 тыс. рублей, не считая стоимости
самого насоса — 14 тысяч. Правда, с мо�
мента передачи водопроводных сетей
Моховской администрации здесь заме�
нено 5 насосов. Но это благо оказывает�
ся палкой о двух концах: сгнившие водо�
проводные трубы не выдерживают мощ�
ности нового оборудования. Первый за�
меститель главы Залегощенского райо�
на, курирующий ЖКХ, А.А. Наумов при�
знает, что и районный бюджет, не говоря
уже о сельском, не в состоянии "перева�

рить" расходы по замене водопро�
водных сетей. И сетует на бездея�
тельность теперь уже бывшего гла�
вы, который при желании мог бы
сделать проект в рамках федераль�
ной программы поддержки села,
что помогло бы получить необходи�
мые средства. Однако в то же вре�
мя Анатолий Андреевич признает,
что подготовка проекта — дело
длительное и дорогостоящее. Так
зачем же взваливать это на низо�
вую власть, заведомо сознавая ее

несостоятельность? Да и обещания гла�
вы администрации района И.А. Рыбакова
поддержать нового моховского главу (ко�
торого, кстати, еще нет) вызывают недо�
умение: почему бы не поддерживать
прежнего, не доводя его до доброволь�
ной отставки? На сессии сельского Сове�
та, по отзывам ее участников, где реша�
лась судьба Г.Ф. Кошелева, И.А. Рыбаков
говорил о необходимости создания на
три муниципальных образования одной
специализированной хозрасчетной бри�
гады по линии ЖКХ. Но почему же этого
нельзя было сделать раньше, когда уже
прошло без малого два года с момента
взваливания на низовую власть такой но�
ши? На балансе сельсовета теперь нахо�
дятся, к примеру, и многоквартирные до�
ма, принадлежавшие в свое время "Сель�
хозтехнике", хотя многие их обитатели
работают в местном подразделении ОАО
"Орловские черноземы". Но оно не имеет
юридического статуса и, по словам руко�
водителя хозяйства М.М. Исаева, непра�
вомочно решать какие�либо социальные
вопросы.

Но что толку от правомочности сель�
ской администрации, коли казна практи�
чески пуста? Рекомендации свыше по со�
зданию хозрасчетных подразделений не
подкрепляются конкретной помощью.

Грядущая радикальная реформа мест�
ного самоуправления поставит муници�
пальные образования в еще более слож�
ные условия, заставив "выплывать кто как
сможет". В этой ситуации районная и сель�
ская власть должны быть солидарны, осо�
бенно в делах, касающихся благополучия
своих жителей, а не противостоять друг
другу. И если такая солидарность не будет
достигнута, вряд ли население деревни
Филатово избавится от "хронических бо�
лячек".

Галина ПЕТРОВА.
Залегощенский район.
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Поэтому не надо объяснять, с
каким нетерпением транспортни�
ки ждали решения о замене льгот
денежными выплатами. Не всё, ко�
нечно, пошло гладко после 1 янва�
ря 2005 года, когда 122�й Феде�
ральный закон вступил в силу. Но
реформа направлена на сущест�
венное улучшение работы муници�
пального транспорта, обновление
парка машин, на повышение до�
ступности городских перевозок,
и это главное.

Привычный трамвай вез нас на
встречу с генеральным директо�
ром МУП "Трамвайно�троллей�
бусное предприятие" А.Я. КО�
РОВИНЫМ. В салоне было непри�
вычно спокойно: никто не возму�
щался, не отказывался платить за
проезд — пассажиры показывали
кондуктору проездные или доста�
вали кошельки. Шуршали купюры,
звенела мелочь, и происходило
это, надо сказать, гораздо чаще,
чем прежде. И то, трамвай�то стал
другим —  "монетизированным". 

— Александр Яковлевич, судя
по всему, наиболее болез�
ненные проблемы, связан�
ные с проездом льготников,
снять все же удалось?
— Конечно, и, на мой взгляд,

главное состоит в том, что   нако�
нец�то в нашем обществе изжива�
ется представление о муници�
пальных транспортных предпри�
ятиях как о собесах. В самом деле,
почему государственную пробле�
му льготников должны "везти" на
себе транспортники? Ведь, согла�
ситесь, никакой льготник не может
сегодня зайти в магазин, взять бу�
ханку хлеба и, не расплатившись,
уйти! Транспортная услуга — такой
же товар, как и любой другой.

А реформа льгот дала нам ре�
альный шанс улучшить финансо�

вое состояние предприятия. Если
еще недавно мы собирали за счет
продажи билетов порядка 35 — 38
процентов от необходимого объ�
ема финансирования, то в марте�
апреле сумели заработать уже
около 60 процентов!

— Во многих российских ре�
гионах сегодня введены еди�
ные социальные билеты для
проезда льготников в об�
щественном городском
транспорте. Сколько стоит
такой билет у нас?
— 160 рублей на три вида

транспорта. Фактическая же его
стоимость превышает 500 рублей.
Разницу нам должен компенсиро�
вать бюджет, но, к сожалению, де�
лается это не в полном объеме.

— Стоимость проездного впол�
не доступна как для федераль�
ных, так и для региональных
льготников. Но на недавнем
заседании правительства от�
мечалось, что они не очень�то
спешат раскошеливаться на
приобретение единого про�
ездного, предпочитая тратить
деньги на иные нужды. У нас,
наверное, то же самое?

— Раньше все пенсионеры ез�
дили бесплатно и старались ис�
пользовать эту возможность мак�
симально: в городском транспор�
те был постоянный "час пик". А это
— более быстрый износ подвиж�
ного состава, дополнительные
расходы энергоносителей… Сей�
час иначе: заходишь, например, в
троллейбус — предъявляй проезд�
ной или покупай билет за 4 рубля.
Льготники, конечно, ездить стали
меньше, а единый проездной би�
лет покупают далеко не все — око�
ло 15 — 20 процентов. Правда, на
май мы продали намного больше
проездных билетов для льготников
— 18,5 тысячи штук, что связано с
началом дачного сезона.

Еще 14 тысяч проездных по 160
рублей город выдает пенсионерам
по старости, которые не вошли ни
в федеральный, ни в региональ�
ный регистры льготников.

— Интересно, как компенси�
руется их фактическая стои�
мость? 
— Пока, к сожалению, не в пол�

ном объеме — в бюджете города
не хватает средств. Чтобы пред�
приятие могло проводить все не�
обходимые виды ремонтов и выпу�

скало на линию
исправные ма�
шины, чтобы
поддерживало в
рабочем состо�
янии обширное
путевое и энер�
гохозяйство, и
т.д., нам необ�
ходим 21 мил�
лион рублей в
месяц. В апреле
мы набрали
лишь 17,7 мил�
лиона (финан�
совая поддерж�
ка областной
а д м и н и с т р а �
ции, средства
из городского
бюджета и то,
что мы сами за�

работали на продаже
билетов). Совершенно очевидно,
что при таком финансировании мы
не в состоянии приобретать очень
нужные сегодня предприятию но�
вые машины.

— Недавно глава Минтранса
Игорь Левитин заявил, что це�
ны на билеты могут быть сни�
жены на 30 процентов. Раз�
умеется, при выполнении обя�
зательного условия: все пас�
сажиры должны платить за
проезд по полной программе.
Александр Яковлевич, воз�
можно ли эту соблазнитель�
ную идею реализовать у нас?
— Не думаю. Во�первых, в силу

того что уже на протяжении четы�
рех лет тариф остается прежним —
4 рубля. Но, когда в прошлом году
на заседании горсовета рассмат�
ривался вопрос повышения тари�
фа до 5 рублей, я выступил против,
сказав, что в этом нет необходимо�
сти, если все будут платить за про�
езд. Хотя, надо признать, удержи�
вать существующий тариф всё
сложнее. Ведь каждый год почти на
30 процентов возрастает стои�
мость электроэнергии, дорожают и
необходимые нам для ремонтов
материалы и запасные части.

— Муниципальный транспорт
активно ветшает, зато част�
ные перевозчики все уверен�
нее осваивают рынок пасса�
жирских перевозок, получая
от городской власти режим
наибольшего благоприят�
ствования…
— То, что творится сегодня на

центральных улицах города, не
вписывается ни в какие ворота.
Транспорт идет сплошным пото�
ком. А ведь есть специальные нор�
мативы, согласно которым на 1 ки�
лометр городской улицы положено
не более пяти единиц транспорта. У
нас — 15 на сто метров. Полная
анархия. Я ничего не имею против
цивилизованных, законопослуш�
ных перевозчиков. Но когда на ли�
нию выходят технически неисправ�
ные автобусы, да еще управляемые
неопытными водителями... Причем
катят они по городу хаотично, без
всякого расписания — лишь бы
срубить побольше денег. Нужна
единая диспетчерская служба.
Нужно увязывать маршруты движе�
ния общественного городского
транспорта и частных маршрутных
такси. Давно пора разгрузить центр
города.

— Александр Яковлевич, я
знаю, есть "Программа раз�
вития городского электро�
транспорта", которую вы еще
в 2003 году предлагали на
рассмотрение депутатов гор�
совета. Какова её судьба?
— Программа, разработанная

специалистами нашего предпри�
ятия, состоит из двух частей. За
счет максимально эффективного
использования имеющихся у  нас
финансовых средств предполага�
ется существенно поднять его тех�

нические возможности.  Сделано
уже немало. Так, за последние два
года мы восстановили  своими си�
лами 15 троллейбусов, заменили
почти 5 километров трамвайных
линий. На первом этапе хотим вос�
становить все имеющиеся у нас
троллейбусы. Конечно, если кузов
сгнил, его уже не восстановишь —
нужно покупать новый. В любом
случае ремонт обходится намного
дешевле приобретения машины с
заводского конвейера..

Вторая часть программы связа�
на с развитием схемы транспорт�
ного движения Орла. Есть, напри�
мер, план запустить трамвай из
Железнодорожного района в Со�
ветский и дальше, через мост в
районе мясокомбината, выйти на
улицу Раздольную. Хорошо бы так�
же пустить троллейбус с Наугор�
ского шоссе к аграрному универси�
тету и далее — к стадиону им. Ле�
нина. Еще один маршрут — по ули�
це Р. Люксембург на улицу Ляшко с
выходом на железнодорожный вок�
зал. Как видите, планы серьезные,
но и капитальные вложения в про�
кладку новых маршрутов, закупку
подвижного состава должны быть
соответствующими.

К сожалению, не все депутаты
горсовета понимают жизненную
необходимость выдвигаемых нами
задач развития горэлектротран�
спорта. Депутат Касьянов, напри�
мер, на одном из заседаний горсо�
вета заявил, что транспортникам
бюджетные деньги не нужны —
пусть сами, мол, зарабатывают.  

— Ну вас�то, Александр Яков�
левич, не собьешь с пути ис�
тинного, вы прекрасно знае�
те свое дело — недаром же
ваше предприятие является
одним из лучших в России.
— Знаете, я всегда стараюсь

руководствоваться золотым пра�
вилом русских офицеров: свои си�
лы недооцени, а силы противника
— переоцени. Сегодня главная за�
дача — удержать трамвайно�трол�
лейбусное предприятие на плаву,
довести его до лучших времен.
Коллектив подобран хороший, го�
товый выполнить любую постав�
ленную задачу. Люди знают, что
нужны своему родному городу, и
работают на  совесть.

Беседу вел
Николай СОЛОПЕНКО.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
В последние годы муниципальный транспорт во многих регионах России был доведен, что
называется, до ручки. Дышащий на ладан подвижной состав, зарплата, от которой муниципалы
разбегались по частным фирмам, тяжеленные гири долгов. Приехали…
Причины, приведшие к столь тяжким последствиям, известны. Естественная планово�
убыточность подобных предприятий из рук вон плохо подпитывалась бюджетными деньгами.
Ещё одна удавка — тучная и разраставшаяся год от года армия льготников. Кроме того, не в
пользу муниципального транспорта выстраивалось законодательное поле: предприятия
общественного городского транспорта вынуждены платить налоги по полной программе, тогда
как частные перевозчики отделываются лишь вмененным налогом. Попробуй устоять без
поддержки региональной и муниципальной власти. К счастью, в нашей области городской
общественный транспорт никогда не бросали один на один с его проблемами.
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Место нахождения: г. Орел, Маслозаводской пер., д. 21.
Годовое общее собрание акционеров созывается по

инициативе совета директоров ОАО «Орловский маслобой�
ный завод».

Список лиц, имеющих право на участие в годовом  об�
щем собрании акционеров, согласно решению совета ди�
ректоров ОАО «Орловский маслобойный завод» составлен
на основании данных реестра акционеров общества по со�
стоянию на 22 мая 2005 г.

Повестка дня:

1. Утверждение годового отчета общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, от�

чета о прибылях и убытках, распределение прибыли (в том
числе выплата дивидендов) и убытков общества.

3. Избрание совета директоров общества.
4. Избрание ревизионной комиссии общества.
5. Утверждение аудитора общества.
6. Утверждение крупных сделок.
7. Утверждение сделок  с заинтересованностью.
Участникам собрания необходимо иметь при себе

паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а

для представителей акционеров — также доверенность на
передачу им права на участие в собрании, оформленную в
соответствии с требованиями п.п. 4,5 ст. 185 Гражданского
кодекса РФ или нотариально удостоверенную.

Время регистрации участников собрания — 30 июня
2005 г. в 10 час.

Время окончания регистрации участников — 30 июня
2005 г. в 11 час.

Начало собрания — 30 июня 2005 г. в 11 час. 15 мин.
Место регистрации участников собрания и проведения

общего собрания акционеров по адресу: город Орел, Мас�
лозаводской переулок, д. 21, актовый зал.

С информацией (материалами), предоставляемой

акционерам при подготовке к проведению годового

общего собрания акционеров, можно ознакомиться и

получить копии с 6 по 29 июня 2005 г. по рабочим дням

с 9 до 12 час. и с 13 до 17 час. в помещении по адресу:

город Орел, Маслозаводской пер., д. 21, здание админист�
рации.

Совет директоров
ОАО «Орелрастмасло». 

Сообщение о проведении годового общего собрания акционеров
открытого акционерного общества «Орловский маслобойный завод»

в форме собрания (совместного присутствия)

Люди на болоте

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е



На Руси это еще и обрядовое
растение.  Пучок полыни подве�
сишь над дверьми дома — значит,
охранишь  его
обитателей от
колдовства. Для
этих целей под
Рождество или
Новый год полы�
нью окуривали
дома и конюшни.
Полынь срывали только на Успе�
ние, 28 августа, освещали в церкви
и хранили до тех пор, пока понадо�
бится.

В старину  считалось, что по�
лынь впитала в себя всю горечь
людских страданий и поэтому нет
травы горше полыни.

С глубокой древности полынь
используют для лечения болезней.
Так, например, Плиний писал, что
путник, имеющий при себе полынь,
не почувствует усталости в даль�
ней дороге. Ее применяли при же�
лудочных и глазных заболеваниях,
в качестве мочегонного и глисто�
гонного средства, при лихорадке.
Авиценна рекомендовал ее при
морской болезни. Он говорил о

ней: "…Это прекрасное, удиви�
тельное  лекарство для аппетита,
если пить ее отвар и выжатый сок

десять дней". Он отзывался о ней
как о сильнейшем противоядии, а
также считал, что, если  развести
чернила соком полыни, мышь не
будет грызть написанную ими кни�
гу. 

Полынь вместе с чабрецом в со�
отношении  1:4 используют для
приготовления отвара, которым
лечат алкоголизм, применяя по од�
ной столовой ложке 3 раза в день в
течение 2 — 3 месяцев. Употребля�
ют полынь и при ожирении.

Современная научная медицина
рекомендует препараты полыни
горькой как горечь для возбужде�
ния аппетита и при заболеваниях
желудка с пониженной секрецией.
Настои готовят из

расчета 1 чай�
ная ложка из�
мельченной тра�
вы на 2 стакана
воды. Принима�
ют такой настой
по четверти ста�
кана 3 раза в
день за 30 минут
до еды.

Это и сани�
тарно�гигиени�
ческое сред�
ство. Полынью
окуривали за�
разных больных,
ее использовали
против вшей и

блох. С этой целью применяется
она в ветеринарии и  в настоящее
время.

Но помните, что при системати�
ческом употреблении внутрь по�
лынь  вызывает тяжелые отравле�
ния.

Еще интересный метод лечения
полынью — это китайская  цзю�те�
рапия — метод прижигания реф�
лексогенных зон тела полынными
сигаретами.

Растет полынь горькая как сор�
няк по обочинам дорог, на лугах и
залежах, по полям и огородам.  А
на самом деле — это удивительное
целебное растение.

Светлана КУЗНИК.

Кроме никотина в табаке содер�
жится целый ряд веществ. Это ор�
ганические кислоты, в том числе
синильная,  соединения мышьяка,
висмут, свинец, никель, хром  и
многое�многое другое.  Десятую
часть объема табачного дыма сос�
тавляет угарный газ, всасываю�
щийся в кровь и блокирующий  ра�
боту гемоглобина. В угарном дыме
содержатся и радиоактивные ве�
щества, например, полоний�210.
Он способен накапливаться в ды�
хательных путях и внутренних ор�
ганах курильщика и этим провоци�
рует развитие раковых опухолей.
Этому способствует и содержаща�
яся в табачном дыме смола бензо�
пирин. 

Посмотрите на заядлого ку�
рильщика. Его кожа — серовато�
пепельного оттенка, она теряет
свою эластичность и быстро ста�
реет, даже у молодых еще людей.
Но страдает не только кожа! Сухи�
ми, ломкими и тусклыми становят�
ся волосы.  У курильщиков резко
ухудшается и состояние зубов, их
цвет — желтовато�коричневый, а
энергичная чистка зубными паста�
ми лишь приводит к разрушению
зубной эмали и более быстрому
развитию кариеса.

Токсичные вещества, содержа�
щиеся в табаке, угнетают все про�
цессы жизнедеятельности челове�
ка: теряется аппетит, а те пита�
тельные вещества, которые все же
попадают в организм, как правило,
"сгорают" в борьбе с отравляющи�
ми веществами табака. Человек
худеет и слабеет.

И, конечно, из всех систем ор�
ганизма самой чувствительной  к
курению оказывается нервная си�
стема человека. Нервным клет�
кам, привыкшим к никотину, как к
наркотику, становится трудно об�
ходиться без него. Эти клетки  на�
чинают функционировать  нерав�
номерно, выдают сгустки энергии
за короткий отрезок времени, а
затем работают вполсилы. И  та�

кой характер деятельности нерв�
ных клеток истощает нервную сис�
тему. 

Курение способствует развитию
атеросклероза, в том числе стра�
дают и  артерии,  снабжающие кро�
вью сердечную мышцу. Под влия�
нием никотина и угарного газа по�
является повышенная склонность
сосудов к спазмам,  развиваются
сосудистые изменения. Увеличи�
вается частота сердечных сокра�
щений в минуту, развивается арит�
мия, повышается артериальное
давление, что, в свою очередь,
провоцирует развитие острых сер�
дечно�сосудистых осложнений, в
том числе может произойти тром�

боз артерии, питающей сердечную
мышцу. И прием аспирина в такой
ситуации не помогает. 

А если вы страдаете какими�то
хроническими заболеваниями, ку�
рение  непременно будет обост�
рять течение вашего заболевания,
будь то бронхит или пневмония,
заболевания желудочно�кишечно�
го тракта или что�то другое.

Особенно хочется обратиться к
курящим женщинам. Ведь курение
опаснее именно для  них. Доказа�
но, что полоний�210, попав в орга�
низм женщины, нарушает генную
структуру ее яйцеклеток. В буду�
щем эти яйцеклетки начинают
развиваться аномально,  наруша�

ется программа течения этого
процесса. Создается основа для
врожденных уродств, плод замед�
ленно развивается, отмечается

интеллектуальная недо�
статочность развития
детей, матери которых
курили до беременнос�
ти, во время беременно�
сти и после родов. Нико�
тин ощутимо влияет на
слабые, еще не созрев�
шие нервные клетки
младенца.  У него возни�
кает привыкание к нико�
тину даже от тех малых
доз, которые попадали к
нему от его мамы еще
до его рождения. Ну а в
дальнейшем, не получая
уже  необходимой ему
очередной дозы никоти�
на, ребенок проявляет
беспокойство, особенно
по ночам. Ситуация, как
вы понимаете, создает�
ся сложная.

Но не только матери,
но и отцы будущих детей несут от�
ветственность за здоровье своих
детей. Ведь половина генетичес�
кого материала в оплодотворен�
ной яйцеклетке закладывается
мужчиной. Правда, в организме
мужчины на смену одним сперма�
тозоидам постоянно вырабатыва�
ются новые, в которых нет большо�
го накопления  токсических ве�
ществ.

А что происходит с пассивными
курильщиками?! Доказано, что они
вдыхают все то же самое, что и ку�
рильщики.  Пассивное курение
оказывает на наше здоровье как
долгосрочное, так и немедленное
действие: раздражаются глаза,

слизистая оболочка носа,
гортани и легких. Возника�
ют и головокружение, и го�
ловная боль, и тошнота.

А если рядом  с заяд�
лым курильщиком  нахо�
дится его ребенок, то он
страдает еще сильнее.
Бронхиты и пневмонии,
просто респираторные за�

болевания, острые и хрони�
ческие  воспаления среднего уха…
Кроме того, некоторые ученые по�
лагают, что пассивное курение
здоровых детей может спровоци�
ровать у них астму.

И, конечно же, единственный
путь избавления от этого дамокло�
ва меча — бросить курить. Бросить
курить во что бы то ни стало! В об�
ластном врачебно�физкультурном
диспансере вам могут помочь.
Здесь  мы проводим лечение этой
токсикомании с помощью иглоре�
флексотерапии.

При этом от  самого курильщика
потребуется немногое. Прежде
всего — это его желание бросить
курить. Перед началом лечения не�
обходимо воздержаться от своей
пагубной  привычки в течение хотя
бы 6 — 8 часов, чтобы организм на�
чал испытывать выраженный нико�
тиновый голод. Доказано, что чем
больше дефицит  никотина в орга�
низме, тем эффективнее проходит
лечение. 

На теле человека, в особеннос�
ти на завитке его ушной раковины,
выявлены биологически активные
точки, стимуляция которых меняет
привычный стереотип курильщика,
"стирается программа на куре�
ние", которая, можно так сказать,
зафиксирована у курильщика в со�
ответствующих центрах головного
мозга.  У человека исчезает жела�
ние курить, стимулируется имму�
нитет, нормализуется сон, устра�
няется состояние раздражитель�
ности, повышается жизнестой�
кость. Многие заядлые курильщи�
ки с огромным стажем курения
расстались с этой пагубной при�
вычкой после проведенной  у нас
иглорефлексотерапии.

Количество сеансов, необходи�
мых для лечения, определяется
индивидуально, перед лечением
необходима предварительная бе�
седа, а во время лечения категори�
чески запрещается употреблять
спиртные  и тонизирующие напит�
ки, лекарственные препараты, фи�
зиотерапевтическое лечение.

Ирина ВАСИЛЬЕВА.

Врач�иглорефлексотерапевт.
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В ОРЛЕ
ПРОЕЗДНЫЕ 

ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ
Ранее мы уже сообщали, что на осно�

вании постановления областной админи�
страции от 19 мая 2005 года гражданам
льготных категорий будут выдаваться
единые проездные билеты. Согласно это�
му же постановлению пенсионеры, имею�
щие трудовую пенсию по старости, могут
получить проездные билеты на проезд в
городском транспорте в центрах соци�
альной защиты населения бесплатно. 

Для проезда на пригородных дачных
маршрутах эта категория граждан может
приобрести дополнительный проездной
билет за 160 рублей в кассах "Орел�
трансагентства" или Орловского автовок�
зала. Продажа проездных будет произво�
диться до 3 июня. Об этом сообщает
пресс�служба администрации Орла.

* * *

ОРЛОВСКОГО МОРОЖЕНОГО

СТАНЕТ МЕНЬШЕ
Этим летом ОАО "Сыродельный ком�

бинат "Орловский" не сможет выпускать
полный ассортимент мороженого. Вмес�
то 29 сортов орловского мороженого, ко�
торое выпускалось в 2004 году, сейчас
планируется производить только девять.
Это не позволит полностью обеспечить
рынок недорогим орловским мороженым.
Как сообщает руководство комбината,
уменьшение объема выпуска продукции
вызвано финансовыми трудностями
предприятия. 

Что ж, будем поддерживать произво�
дителей из других регионов. Однако, как
заверили нас на комбинате, выпуск
"сладкого продукта" постепенно будет
увеличиваться. 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ
РАЙОН
ВНЕПЛАНОВАЯ ПРОВЕРКА

ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО

КОМПЛЕКСА 
Специалистами ОАО "Орелэнерго" и

структурных подразделений компании
проводится внеплановая проверка всего
энергетического комплекса. Особое вни�
мание уделяется средствам релейной за�
щиты и противоаварийной автоматики уз�
ловых подстанций. Проверяются темпе�
ратурные режимы трансформаторов,
другого оборудования и контактных со�
единений.

Мероприятия осуществляются в связи
с крупной аварией, которая случилась 
25 мая на одной из подстанций Москвы.
Напомним, что в этот день были полно�
стью обесточены столица и несколько 
областей Центральной России. 

Одновременно с контролем  функцио�
нирования  системы противоаварийной
автоматики ведется проверка противопо�
жарного состояния всех подстанций об�
ласти.

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ

Отделы молодежи и образования со�
вместно с комиссией по делам несовер�
шеннолетних Заводского района 1 июня 
в детской деревне Лаврово (Орловский
район) организуют благотворительную
акцию "Праздник лета". 

В программе мероприятия — встреча 
с воспитанниками детской деревни, кон�
цертная программа, посадка цветов.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
ИТОГИ ПРОФИЛАКТИКИ ДТП

СРЕДИ ДЕТЕЙ
Отделом образования района подведе�

ны итоги работы учреждений образования
по профилактике детского дорожно�
транспортного травматизма. Было отме�
чено, что в каждой школе созданы и ус�
пешно действуют отряды юных инспекто�
ров движения (ЮИД). Наиболее активно
из них работают отряды ЮИД школы 
№ 13, которые совместно с инспекторами
ДПС дежурят на пешеходных переходах. 

На базе школы № 37 начал действо�
вать методический кабинет по безопас�
ности дорожного движения. Во всех уч�
реждениях образования проводятся ме�
роприятия по предупреждению детского
дорожно�транспортного травматизма:
лекции, беседы, экскурсии, часы обще�
ния с сотрудниками ГИБДД с целью разъ�
яснения правил дорожного движения.

Но, несмотря на большую работу, про�
водимую в школах, с сентября по май те�
кущего учебного года в районе зарегист�
рировано девять дорожно�транспортных
происшествий с участием детей, произо�
шедших как по вине водителей, так и по
вине пешеходов. 

* * *

1 ИЮНЯ — ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ

ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ
Во Всемирный день защиты детей — 

1 июня — на площади перед зданием ад�
министрации Северного района в 11.00
состоится большой праздник. На него
приглашено более тысячи детей из при�
школьных лагерей, детских садов и мно�
годетных семей. 

В программе — выступления творче�
ских коллективов, спортивные соревно�
вания, игры, награждение многодетных
семей грамотами губернатора Орловской
области Е.С. Строева. В роли организато�
ров праздника выступят администрация
Северного района, отделы образования и
социальной защиты населения.   

Информагентство
"Орловской правды".

ЗДОРОВЬЕЗДОРОВЬЕ
Никотин дает человеку ощущение подъема и легкости, правда, недолгое время. А это свойство
присуще  всем наркотикам, поэтому курение считается наркоманией, точнее, токсикоманией. И
оно так же ведет к разрушению здоровья, и привыкание к курению развивается  так же,  как и
привыкание к "большим" наркотикам.

«Малый» наркотик 
31 МАЯ — ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ БЕЗ ТАБАЧНОГО ДЫМА

— Расскажите об основных

факторах риска бронхиаль�

ной  астмы.                                   

— Одним из факторов являет�
ся наследственная предраспо�
ложенность. Если родители ре�
бенка страдали теми или иными
аллергическими заболевания�
ми, то в 60% случаев ребенок
рождается с предрасположен�
ностью к развитию подобного
заболевания, в том числе и
бронхиальной астмы.

Воздействуют и неблагопри�
ятные факторы внешней среды,
такие, как домашняя пыль, а кон�
кретнее — клещ, который нахо�
дится в этой домашней пыли.

Мы знаем, что в 1 грамме пыли
содержится до 1000 особей дан�
ного паразита, который в даль�
нейшем аллергизирует наших
будущих пациентов.

К провоцирующим факторам
относятся пыльца растений, пи�
щевые аллергены, грибковые,
также  частые рецидивирующие
вирусные инфекции. Но опять
надо помнить о том, что все мы
болеем простудными заболева�
ниями, но не у всех в дальней�
шем развивается такое заболе�
вание, как бронхиальная астма,
а лишь у лиц, предрасположен�
ных к ней.

— Какие симптомы появля�

ются при развитии бронхи�

альной астмы?

— Основным симптомом яв�
ляется сухой, навязчивый ка�
шель. Чаще всего ночью или ут�
ром. Возможно, после физичес�
кой или эмоциональной нагруз�
ки, то есть ребенок может про�
сто побегать или поплакать и тут
же закашляться. 

Также к симптомам бронхи�
альной астмы относятся стесне�
ние в груди, приступы удушья,
которые развиваются на фоне
вирусных инфекций и при кон�
такте с теми или иными аллерге�
нами.  Для аллергического рини�
та свойственны обильная слизь,
отделяемая из носа, зуд, посто�

янное чихание — это в корне от�
личает его от простудного на�
сморка, где преобладает слизи�
сто�гнойное отделение.

Необходимо в первую оче�
редь обратить на это внимание.
Чем раньше будут выявлены
первые симптомы и начато лече�
ние, тем больше шансов на ста�
билизацию состояния. 

— Какие медикаменты при�

меняют при бронхиальной

астме?         

—  Ответ на этот вопрос мож�
но условно разбить на две части.
Одна посвящается  базисным
препаратам при лечении астмы,
другая — препаратам, применя�
емым в период приступов.

Безусловно, проводя базис�
ную терапию, мы не ожидаем
скорейшего результата в лече�
нии данного заболевания. Как
правило, препараты применяют�
ся длительно, не менее трех�че�
тырех месяцев. Кому�то прихо�
дится продлевать данную тера�
пию до года или нескольких лет. 

Для базисной терапии мы ис�
пользуем препараты: фликсотит,
бекотит,  бенакорт,  ингакорт,
польмикорт и другие. Бояться
гормональных аэрозольных
форм не следует, потому что при
правильном использовании сис�
темный эффект, как правило, не
развивается.

К  негормональным препара�
там относятся препараты группы
кромогена. Это интал и аналоги
интала:  кормоген,  кормоглин,
кропос. К препаратам недокро�
мила натрия относится тайлед.
Данный препарат сильнее груп�
пы интала в 10 раз. У него есть и
преимущество: он  еще  облада�
ет противокашлевым эффектом
и с успехом используется у па�
циентов, у кого преобладает
кашлевый вариант бронхиаль�
ной астмы. Ну и опять же, прием
длительный, не менее 3�х меся�
цев.

Для маленьких детей, где
проблематично использовать
ингаляционные формы, мы ис�
пользуем такой препарат, как ке�

тотифен в таблетках или сиропе.
Для проведения терапии при�

ступного периода мы использу�
ем  бронхорасширяющие препа�
раты:  сальбутомол, беротек, бе�
родуал,  дитек.   Асмопент из�за
большого количества побочных
действий на сердечно�сосудис�
тую систему мы сейчас стараем�
ся не использовать.

Для детей старше 12 лет мы
применяем бронхорасширяю�
щие препараты длительного дей�
ствия, которые дают  эффект на
12 часов. Это сальтос, серевент.
Сейчас появился комбинирован�
ный препарат серевента с флек�
сотидом, который позволяет сни�
зить дозу ингаляции за счет дли�
тельного эффекта действия.

— Если при обострении аст�

мы наблюдаются и прояв�

ления аллергического ри�

нита...

— В этом случае необходимо
добавить еще антигистаминные
препараты, но второго поколе�
ния. К сожалению, антигиста�
минные препараты первого по�
коления, такие, как: супрастин,
димедрол, фенкарол, диазолин,
тавегил,  повышают вязкость,  и
ребенку да и  взрослому будет
труднее откашливать мокроту.
Поэтому при необходимости ис�
пользуем антигистаминные пре�
параты только второго поколе�
ния. Такие, как: клоретин, кистин.

— Как вы относитесь к соче�

танию лекарственных пре�

паратов и немедикамен�

тозных методов лечения. 

— При бронхиальной астме
все это и сочетаемо, и желатель�
но. Необходимы наряду с ис�
пользованием фармацевтичес�
ких средств еще и такие методы,
как дыхательная гимнастика, ле�
чебная физкультура, массажи. И
такие нетрадиционные методы,
как  рефлексотерапия, иглоука�
лывание,   электроакупунктура  и
другие.

*  *  *
На базе 2�й детской поликли�

ники уже восемь лет работает
детская астма�школа, где прово�
дятся занятия с детьми и их ро�
дителями. За эти годы приобре�
тены памятки и журналы, слайды
и мультфильмы, есть видеома�
гнитофон. Все желающие могут
посетить эту школу, чтобы на�
учиться правильно жить со сво�
им недугом.  

Светлана КУЗНИК.

Сотни институтов и лабораторий  в разных странах мира работают над разрешением
загадок этой болезни. Бронхиальная астма... Очень серьезное, коварное, а главное —
распространенное сегодня заболевание. Число больных, и особенно детей, увеличивается.
Только в Советском районе города Орла на учете у аллерголога состоят более 250 детей и
около 100 подростков, из них более 20 человек имеют инвалидность.  Сегодня мой
собеседник —  аллерголог 2�й детской поликлиники города Орла, кандидат медицинских
наук Татьяна Григорьевна Тарасова.

НА ПРИЕМЕ

астматик

В каждой стране свой тип бани. И
везде устраивают их по своему
разумению, по традициям, по мест�
ным правилам. Кстати, еще в XVIII ве�
ке один испанский врач, попарившись
в русской бане, стал широко пропа�
гандировать ее в качестве образца.

Он прав. Именно наша баня обла�
дает свойством "теплового удара".
Этот эффект возникает, когда на рас�
каленные камни выливается жид�
кость.   В парилке температура возду�
ха достигает 90 градусов при таких же
цифрах влажности. Температура тела
может повышаться до 39 градусов, а
это приводит к усилению обменных
процессов, из организма выводятся
ненужные вещества, облегчается ра�
бота почек. Быстрая смена темпера�
тур — это и тренировка сосудов, и от�
личное закаливание.

Есть такая поговорка: "В бане ве�
ник дороже денег". Хорошо  сказано!
Веник — это и аромат, и массаж, и
расслабление. А веников множество:
из березы, дуба, хвои, липы. Можно
составлять и "букеты", все зависит от
личного восприятия запаха и жестко�
сти веника.

Есть некоторые правила, которые
необходимо соблюдать в бане:

— Нельзя париться натощак или,
наоборот, после обильной еды, а тем
более после приема алкоголя. Лучше
поесть немного фруктов или овощей.

— Не стоит париться, если нет на�
строения, а тем более если нездоровит�
ся или после стрессов, переутомления.

— Не старайтесь сразу забираться
на верхнюю полку.

— На голову наденьте шерстяную
шапочку, которую нужно смачивать
холодной водой.

— Если возникло недомогание, не
старайтесь перетерпеть его.
Недомогание может незаметно пе�
рейти в более серьезное состояние —
тепловой удар.

— Во время банной процедуры ор�
ганизм теряет много солей, поэтому
принимайте больше жидкости.

— Старайтесь не курить в бане.
— Если есть сомнения по поводу

посещения бани, посоветуйтесь с
врачом.

— Количество заходов в парилку
должно быть не более 7 раз. Потом
необходимо окунаться в бассейне или
просто в прохладной воде, иначе воз�
никнет перенапряжение сердечно�со�
судистой системы.

Александр ЕРОХИН.

Где веник дороже денег
ЦЕЛЕБНАЯ БАНЯ

Печальная полынь

Полынь горькая ... во все времена и у всех народов полынь
пользовалась славой  исцеляющего средства,  слыла
вместилищем здоровья.    Русское название полыни произошло
от славянского "полети" — что означает «гореть» (это из�за очень
горького вкуса полыни, от которого во рту все как бы горит).

ЛЕКАРСТВО ПОД НОГАМИ

Я — инвалид 2�й груп�
пы. Имею ли я право на
льготное  протезирова�
ние? Раньше я стоял в
льготной очереди в обла�
стной стоматологической
поликлинике, но не до�
ждался. А жена успела
сделать зубные протезы
бесплатно.

А. Петровенко.
г. Орел.

Мы проконсультирова�
лись в областном управле�
нии социальной защиты на�
селения и в городском уп�
равлении здравоохранения.

Обнадежить инвалидов
нечем. В Федеральный за�
кон "О социальной защите
инвалидов в Российской
Федерации" от 29.12.2004
года внесены изменения,
отменяющие ряд льгот и ус�
танавливающие вместо них
для инвалидов ежемесяч�
ные денежные выплаты. Из�
менения вступили в силу с 
1 января 2005 года. 

Права на бесплатное зу�
бопротезирование этот за�
кон не предусматривает.

Полосу подготовила Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Орловский территори�

альный фонд обязатель�

ного медицинского стра�

хования сообщает, что

информацию о деятель�

ности системы ОМС 

и организации дополни�

тельного лекарственного

обеспечения отдельных

категорий граждан в Ор�

ловской области и ответы

на часто задаваемые во�

просы можно найти на ин�

тернет�сайте Орловского

ТФОМС, расположенном по

адресу: www.tfoms.orn.ru

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е

Мы с женой — инвалиды
2�й группы. Раньше я полу�
чал инвалидную мотоколя�
ску, чтобы можно было до�
ехать до больницы или от�
везти жену. А теперь что же
— инвалидов лишили
средств передвижения:
мол, подыхайте на месте.
Неужели новый закон ухуд�
шил наше и без того тяже�
лое положение?

Г. Мовчан.
Дмитровский район.

Мы обратились в област�
ное управление социальной
защиты населения, где под�
твердились худшие опасе�
ния нашего читателя. Да, с 
1 января 2005 года в связи  с
новым Федеральным зако�
ном №122 от 22 августа
2004 года обеспечение ин�
валидов спецавтотранспор�
том при наличии соответ�
ствующих медицинских по�
казаний отменено.

Даже дешевые мотоко�
ляски и те не положены.
Впрочем, их выпуск в нашей
стране прекращен еще в
1995 году, так что теперь и за
свои деньги больному чело�
веку "инвалидку" не купить.
Впрочем, ее в любом случае
не купить. Как пишет наш чи�
татель:  "...Мне надо три года
собирать на бывшую в упот�
реблении мотоколяску, с ус�
ловием, что я не буду ни пить,
ни есть и инфляция не обес�
ценит мои накопления рань�
ше, чем я их соберу". 

Печально, что в нашем го�
сударстве решили сэконо�
мить именно в этом направ�
лении. Является ли данное
новшество ухудшением по�
ложения инвалидов или не
является, думаю, понятно.

ЧИТАТЕЛЬ СПРАШИВАЕТ

Зубные
протезы

Экономия
на больных
и нищих

Ребенок'


